

**Estado32**  
**.com.mx**

**Editoriales de la prensa local**  
05 de diciembre del 2020



## CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

### El neurálgico corredor electoral

Entre los actores y protagonistas de la batalla electoral 2021 que se avecina intensa y de confrontación de extremo a extremo, bien saben que el corredor electoral Fresnillo-Zacatecas-Guadalupe, es un espacio estratégico donde se concentra el 70 por ciento del electorado, por lo tanto, fundamental para la victoria electoral por la gubernatura y ratificación de los ayuntamientos y diputaciones federales y locales.

Los tres municipios son bastiones morenistas y el ejercicio de sus gobiernos sin duda influirá en los ciudadanos. Se puede asegurar que desde el estado, ALEJANDRO TELLO no los ha abandonado y sí ha extendido acciones que hacen sentir los efectos de un gobernante priista. SAÚL MONREAL, el alcalde fresnillense, se caracteriza por ser realista, con hechos y resultados; el alcalde de Zacatecas Capital, ULÍSES MEJÍA, es tesorero pero no armoniza entre sus correligionarios; el guadalupense JULIO CÉSAR CHAVEZ, tiene imagen de fantasioso y sin credibilidad. Su conjunción no es la suma de fuerzas que pueda sustentar por más tiempo que Morena está arriba en las encuestas.

La más actualizada interpretación es que entre lo engañoso de Guadalupe y la confrontación en la joya de la corona, se construye un espejismo electoral que tiende a ser superado por la contundencia gubernamental del más joven de LOS MONREAL, porque Fresnillo, el municipio más importante y el más progresista del estado, es el activo político que más se alza con el liderazgo municipalista y por consecuencia, potencia electoralmente a la zona metropolitana y recrea una poderosa confianza ciudadana hacia los comicios del 6 de junio.

En Fresnillo se entrecruzan los más demoledores efectos de las crisis pandémica, económica y de inseguridad, por eso la preocupación desde todos los horizontes y rincones del estado, no es casual sino causal, ahora mismo la violencia se enseñoorea por sus comunidades y colonias populares, y si el desempeño de SAÚL MONREAL ha sido con reacción inmediata, con medidas preventivas y programáticas, con marcada limitación de recursos, pero sin titubeos y sí mucha determinación, porque con el respaldo unificado, solidario y fraternal de los fresnillenses, el alcalde ha evitado mostrar vulnerabilidad y debilidad y exhortado a la cohesión social para reencontrar paz y tranquilidad.

Con formidable presencia pública, el joven municipio fresnillense ha exigido al gobernador ALEJANDRO TELLO, cumplimiento a programas y compromisos, en los que claramente han fallado los Secretarios FERNANDO MALDONADO y JORGE LUIS PEDROZA, los que no parecen cambiar de actitud. Pero el reclamo no queda en lo estatal, también se dirige al gobierno federal para demandar mayor presencia de la Guardia Nacional y del Ejército Mexicano, porque es verdaderamente urgente que sea fortalecida y lanzada una más contundente estrategia contra la violencia que ha generado una atmósfera de inseguridad, incertidumbre y temor entre la población. Hay pues en Fresnillo, una experimentada y responsable conducción gubernamental que debe ser extendida a toda la zona, considerada el más estratégico corredor electoral del estado.



*Las diputadas locales Mónica Borrego Estrada y Ma. Navidad de Jesús Rayas Ochoa, desayunando en el restaurante Acrópolis*



*Alejandro Cervantes Nava, Pedro Acosta, Javier Medina Rodríguez y Alberto Carrillo Mártil, desayunando en el restaurante del Hotel Emporio*



*Uriel Sebastián Páez Martínez y Ane Michelle Ramos Hernández, desayunando en el restaurante Acrópolis*



## Un Mejor Futuro

Por Silvia Montes Montañez



### Ganadores

**HACE** días cinco artesanas y artesanos zacatecanos resultaron ganadores del Concurso Nacional del Sarape, obteniendo el Galardón Nacional, máximo reconocimiento a la mejor pieza. El evento fue del Fondo Nacional para el Fomento de las Artesanías (Fonart) y el Gobierno de Querétaro.

**FALTA**, desde hace mucho tiempo que nosotros, los propios zacatecanos, seamos capaces de valorar lo que hacen nuestros paisanos de ese municipio cercano que no han recibido la promoción, primero local y luego nacional.

**DESTACAR** el potencial de quienes elaboran cobijas extraordinarias y esos sarapes que por su belleza obtuvieron un galardón, es lo más justo al margen de pandemias y de tiempos políticos.

**AQUÍ** tenemos la calidad de Saltillo, sino es que superior. Podemos competir y sin embargo no lo hacemos, o no por lo menos, en el nivel que sería justo. Esta vez También se logró un segundo lugar en Sarape Bordado, por Laura Elena Vázquez y una mención honorífica por María del Carmen Salas Monreal.

**EL** Galardón Nacional fue para el artesano José Ramón Vázquez Ortiz con la mejor pieza del concurso; y se obtuvo un primer lugar en la categoría de Sarape Tradicional por Juan Carlos Vázquez Ortiz y otro primer lugar en Sarape con Tintas Naturales por Ramón Vázquez Esparza.

**TALENTO** sobra en Villa García ¿Por qué nadie piensa en realizar exposiciones y sobre

todo llevar a cabo la venta de sus productos? Yo sé que ahora en tiempos del Covid 19 no existen condiciones, sin embargo eso no será para siempre y los premios deben motivar acciones para el momento oportuno.

**DE** ninguna manera podemos continuar siendo omisos. Las autoridades competentes tienen mucho que hacer, pero nosotros como zacatecanos consumidores, debemos también buscar los productos y llevarlos a nuestros hogares. De veras vale la pena.

**VILLA GARCÍA** es semillero de auténticos artistas de productos que, además, son de muy alta calidad.

**Y SUS** cobijas excepcionales son una verdadera belleza, además de prendas muy abrigadoras por la lana con que se confeccionan.

**ARTESANOS** como los premiados y como todos en general, requieren el apoyo de sus paisanos, de nosotros que bien podemos, insisto, procurar y consumir sus piezas maravillosas.

**TRIUNFADORES** como los galardonados, merecen una felicitación. Yo me hago portavoz de la mayoría para decirles que nos sentimos orgullosos por lo que están haciendo ofreciéndoles la oportunidad de conocerlos más para que tengan *un mejor futuro*.

Nos encontramos mañana en la **7 de Página 24**  
(Lea las **negritas** de arriba para abajo)

*Si las Fotos Hablaran Dirían que...*



## Morena frente al 2021

RICARDO ARTEAGA ANAYA

**E**l partido que acompañó hacia el triunfo a López Obrador, ha dado mucho de que hablar desde la victoria en el 2018, sumido durante dos años en un debate interno de acusaciones entre los dirigentes y grupos cupulares al interior del mismo, se enfrenta a un proceso electoral tras el intento de manipular e imponer a una dirigencia a modo a través de los magistrados del tribunal electoral, el reto es, quizá, mayor al del 2018 porque se trata de un proceso mediante el cual el proyecto de transformación puede consolidarse o fracasar.

El reto, entonces, es de gran magnitud e importancia, una vez concluida la etapa del debate interno respecto a la dirigencia nacional, se procede al debate no solamente interno, sino que se convierte en externo y frente a institutos políticos ajenos al mismo, el tema de las alianzas ha ocasionado un enfrentamiento entre la militancia que ha venido acompañando y respaldando el proyecto de López Obrador desde hace años.

Si bien, las alianzas configuran, o al menos debiesen configurar, una herramienta mediante la cual pueden consolidarse proyectos cuyo objetivo es el bienestar colectivo, existen alianzas alejadas de ser alianzas ideológicas o bajo algún proyecto colectivo en común, hecho por el que militantes de morena rechazan la alianza con el partido verde de México y no así con el Partido del Trabajo, convirtiendo el proceso electoral del próximo año, en uno complejo.

Se ha perdido tiempo importante intentando consolidar dichas alianzas en algunos estados y en otros tratando de convencer a la militancia y ciudadanía de que son necesarias, mientras podía consolidarse la alianza con la ciudadanía y la militancia convencida de que en el 2021 debe triunfarse para fortalecer las bases del proyecto de transformación, así mismo se ha confrontado con perfiles que realmente representan dichos principios, pisoteando los estatutos y los derechos de los mismos.

Aún así, comienza el proceso interno para la selección de candidatos al interior del partido, los aspirantes asisten a la Ciudad de México para ello, algunos buscando fortalecer la unidad y con el compromiso de respaldar al mejor posicionado y otros buscando pisotear los derechos de los demás, así como de la militancia, algunos afiliados, otros no.

En todos los estados donde se jugarán gubernaturas, existen diferencias entre quienes ven la política como negocio y entre quienes encarnan los principios de la transformación, son visiones encontradas, la operación política la interior del partido será pieza clave para convertir en una realidad el proyecto de transformación en los Estados, imponer candidatos externos, evitar escuchar a la militancia, no revisar expedientes y antecedentes de los aspirantes, así como ignorar los resultados de cada uno de ellos en sus diversos cargos, sería catastrófico para el partido, así como para el proyecto de nación, permitir que encabecen espacios importantes personas que aún tienen cuentas pendientes por transparentar traería consigo el rechazo ciudadano, sería contradictorio con los principios de morena.

Serán dos meses de operación política al interior del partido, dos meses para que los aspirantes demuestren a la militancia la capacidad para realizar acuerdos basados en el respeto y en principios morales, la madurez política para reconocer al que resulte electo y la urgencia de encabezar un proyecto colectivo basado en los principios de no mentir, no robar y no traicionar.

Morena frente al 2021 deberá jugar un papel que demuestre que se es capaz de proponer perfiles comprometidos realmente con la transformación, no solamente se juega la consolidación de un proyecto de nación, se juega también la posibilidad de demostrar que el quehacer político puede ser distinto, que el partido que acompañó al ahora Presidente de la República, es un partido distinto a aquellos que durante años han hecho tanto daño al país y a la democracia, se juega la posibilidad de demostrar que la utopía se puede convertir en realidad.

El día de hoy comienza la prueba de fuego para un partido que a un par de años de su creación, dio la muestra de que la fortaleza de la Democracia está en el pueblo, en escucharlo y darle voz, en representar sus intereses y abanderarlos frente a un sistema construido por unos cuantos para su beneficio, el 2021, es un año decisivo, o se construye un partido diferente desde la raíz o tarde o temprano quienes perdieron los beneficios en el 2018, se apoderarán y utilizarán la bandera del cambio como un mecanismo para volver al pasado. ■

## Dos años después

PABLO GÓMEZ

**E**l peor argumento de los conservadores consiste en que el nuevo gobierno ha dejado todo igual que antes. Lo han repetido los portavoces conservadores en todos los medios. De esta forma, admiten que antes, con los gobiernos de ellos, el país estaba mal y requería con urgencia un cambio. Es esa quizá una de las pocas coincidencias que tienen con el gobierno actual, pero la única que confiesan. De todas formas, es un triunfo no previsto de la 4T.

Lo que no pueden demostrar los conservadores es que estemos peor, pandemia aparte, naturalmente, ya que ésta no puede ser atribuida al gobierno, aunque pretenden que lo sea.

Estos dos años son los primeros en décadas en que el salario mínimo ha empezado a recuperar su capacidad adquisitiva. Durante el neoliberalismo siempre hubo pérdidas para los trabajadores. Ahora viene el golpe al outsourcing, mecanismo de negación de derechos laborales y precarización masiva del trabajo asalariado. Viene también la elevación de la cuota patronal al sistema pensionario y la concentración de la cuota social sólo hacia los salarios bajos.

Nunca se había tenido una fuerza gobernante que llevara a la Constitución el derecho universal de los adultos mayores a una pensión alimentaria, ni otorgara la garantía de ayuda monetaria vitalicia a los jóvenes discapacitados permanentes. Desde 1996 ningún gobierno había querido estampar en la Constitución la obligación del Estado de impartir educación superior. Jamás se había tampoco establecido la beca universal en el bachillerato ni propuesto llevar ésta a otros niveles educativos, como ya empezó a hacerse.

El derecho constitucional a la atención médica no había tenido nunca la garantía de ser un servicio con carácter universal. Jamás gobierno alguno había presentado un plan para brindar servicios médicos y medicamentos gratuitos para todas las personas que se encuentran fuera de los institutos de seguridad social: la otra mitad de la sociedad mexicana.

El actual es el primer gobierno que admite que en México hemos tenido un Estado corrupto y que es prioritario desmantelarlo. Esto implica acabar con relaciones de reparto y entramados entre gobernantes y entidades económicas a través de los que se repartieron privilegios y ganancias ilícitas. El Estado corrupto contiene extensas formas de operar basadas en la inclusión de mucha gente con el ofrecimiento de obtener beneficios ilegales en un marco de impunidad. Eso es lo que ha empezado a eliminarse a través de la acción de gobierno.

Es la primera vez en que la lucha contra la crisis delincuencia se expresa principalmente en subsidiar el empleo legal y productivo de los jóvenes y de los campesinos arruinados.

Ningún programa social opera ya a través de intermediarios que lucraban con la necesidad de la gente y conformaban burocracias parasitarias. Muy en especial, se acabaron los "moches", patético sistema consistente en atomizar el gasto público presupuestal para asignar pedazos a entidades y personas cercanas a legisladores y gobernantes a cambio de recompensas. En un solo día de diciembre de 2018, en San Lázaro se

acabaron los lucrativos "moches" y se liberaron decenas de miles de millones de pesos para poder atender grandes proyectos de una nueva política de gasto.

Así también se prohibieron las donaciones fiscales, las cuales llegaron a comprender cientos de miles de millones en regalos a grandes contribuyentes, quienes podían dejar de pagar sus impuestos de la manera más cómoda con la sola bendición del poder político.

Todo lo anterior es ignorado por las oposiciones conservadoras. Como si eso no existiera, las críticas se dirigen hacia la reducción del PIB y la pérdida de empleos en el marco de un parón de la economía, decretado por la autoridad sanitaria, el cual fue aplicado de una u otra forma por casi todos los países. No ha sido nada fácil y todo se ha alterado. Pero, al menos, en México no hemos recurrido a nuevas deudas para financiar o subsidiar a grandes capitalistas, con lo cual, claramente, se ha subrayado la consigna de no volver a cometer las atrocidades del pasado, tales como el gran robo del Fobaproa.

Los subsidios son ahora dirigidos a quienes tienen necesidad verdadera de ellos.

La austeridad republicana no es una política para gastar menos sino para gastar más, pero en lo verdaderamente importante, necesario y trascendente. Acabar con el derroche no es meter el dinero público debajo del colchón sino destinarlo a otra cosa, a lo que se requiere desde hace mucho tiempo pero que no se había atendido.

Las bases de una nueva administración comprenden la eliminación de costosos organismos de intermediación en el ejercicio del gasto, como los llamados fideicomisos que, al tiempo en que esterilizaban recursos públicos guardándolos de manera por completo innecesaria, otorgaban inservibles empleos a los amigos de los gobernantes.

Los conservadores quieren, lógicamente, mantener, pero eso ha costado mucho al país. La 4T fue votada en las urnas para destruir el edificio de la corrupción, el derroche, la transferencia de más riqueza a la oligarquía y la brutal concentración del ingreso, en el marco de la reivindicación de derechos sociales y la vigencia de sus garantías.

A la 4T le ha hecho falta una reforma fiscal para cobrar tasas mayores a las más altas ganancias y rebajar los impuestos de los ingresos medios, cuyas tasas impositivas se encuentran ahora cerca de las que tienen los archimillonarios, quienes, además, pagan tasas efectivas mucho menores porque cuentan con otros privilegios fiscales.

También le ha hecho falta al nuevo gobierno un plan propio de construcción de infraestructuras, con una amplia cobertura de financiamiento, que atienda proyectos de las entidades federativas para promover el crecimiento de la economía y el empleo, mediante un mecanismo de carácter nacional y centralizado que logre impedir el desvío de recursos y la creación de nuevas burocracias parasitarias. No todo debe ser subsidio sino principalmente inversiones

capaces de generar ingresos necesarios para cubrirlos.

El Estado debe ubicarse más y mejor dentro de la economía y no sólo regularla, pero al margen del viejo estatismo que terminó repartiendo canonjías y corruptelas por todos lados y, quizá lo peor, prohibió una oligarquía que se adueñó del país entero.

La mejor manera de estimular las inversiones privadas, indispensables para impulsar el crecimiento económico, consiste en tener planes propios que coadyuven a una redistribución del ingreso. Los llamados megaproyectos son una especie de señal, pero no alcanzan aún a colmar la magnitud de la obra que debe llevar a cabo el gobierno federal directamente.

Los conservadores de la derecha tradicional y sus inexplicados nuevos socios, pero de vieja trayectoria, los líderes priistas, están colgados tétricamente de los más de cien mil fallecidos por causa directa de la pandemia. Dentro de esa gran tragedia, no admiten el formidable logro de contar con una infraestructura médica adecuada frente al Covid, con la cual se ha tenido capacidad de atender a los enfermos.

Esa derecha y sus socios no dan el menor consejo para reanimar la economía sino que se regodean con el hecho de que el parón haya conducido a una mayor disminución del PIB. Cuanto más sea la caída del producto, mayor será la victoria de las oposiciones, según creen sus líderes, pero sin considerar que lo peor para el país no puede ser lo mejor ni siquiera para ellos.

Esa derecha vive en la amargura de su derrota del año de 2018, pero sin perspectiva porque no ofrece una nueva acción, otro camino que se reputa diferente pero nuevo y mejor, sino que sólo lanza acusaciones, falsas en su inmensa mayoría, para tratar de crear un ambiente de confusión. No se dan cuenta que pocos quieren volver al pasado y que al nuevo gobierno no le puede ir mal cuando lo de antes va quedando atrás, a pesar del enorme tropezón provocado por la pandemia.

Es tanta su amargura que los conservadores se quejan de la más amplia libertad de difusión de ideas y opiniones. Nadie ha sido molestado, acosado, bloqueado y mucho menos perseguido por sus planteamientos y críticas. Cuando se produce el debate con la prensa, es el mismo presidente el que lo encabeza. Ya no hay mensajes a los comunicadores y tampoco embutes convincentes. Quienes se quejan del debate, de la réplica pública, no están acostumbrados a relaciones políticas limpias, sino que han vivido en los cenáculos del influyentismo y la corrupción. Es un pasado que añoran quienes fueron sus beneficiarios.

Dos años es un lapso corto para un país soberano con 200 años de historia propia. Lo que no se puede negar es que se ha vuelto a hacer historia en el sentido de alcanzar un momento de quiebre, de ruptura. Los próximos dos años serán de mayores confrontaciones políticas y probablemente de mayores reformas. ■

**E**n una realidad complicada, donde todos los días nos levantamos con ganas de hacer 100 cosas y difícilmente hacemos una bien, en esas andamos. Sin embargo, creo que por estas fechas es necesario replantear nuestra existencia y recordar los momentos de abril 2020, cuando nos dijeron ¡Quédate en casa! ¡Toma sana distancia! ¡Lávate las manos! Y que hicimos

¡NADA!

Aunque nos suene complicado entenderlo durante 3 o 5 meses todos nos preguntábamos sobre quien, como, cuando, ¿Dónde? se contagió el amigo del primo, del compadre lejano. Y ahora a 9 meses de la llegada del coronavirus (Sars-coV-2) ya todos conocemos a alguien muy cercano, casi hermano, amigo, compa o traicionero que sufrió tal enfermedad, cabe señalar que hago un puntual señalamiento en "traicionero" y no hago referencia al sujeto que estando con su servidor, presentando síntomas, no nos informó nada y todavía tuvo el descaro de avisar vía Facebook de que el día que dialogamos con él ya tenía síntomas. Al sujeto que dice ser "representante popular" pero que cobra como sus compitas, por hacer NADA, a ese no me refiero. Me refiero a todos los traicioneros que a pesar de saberse con síntomas, saberse contagiados, saberse que estuvieron en contacto con Pedro, Juana, fulano, sutana y varios, aun así van y abrazan a sus parientes cercanos y tiempo después andan "lamentando" las pérdidas irreparables. ¡Claro! Ustedes traicionaron la confianza de quienes sentían que ustedes SE CUIDABAN.

Pero bueno, dejando de lado a los traicioneros irresponsables, que van a llevar a la muerte no solo a sus cercanos, sino a miles de personas, que se están quedando sin empleo por su irresponsabilidad comenzaremos con los que nos truje y eso es la política del mundo mundial.

Y 3, 2 1. ¡Comenzamos!

En días pasados tuve unos momentos "simpáticos" de diálogo con un ex asesor del presidente Obama en la cual confirmo que estará presente en la toma de posesión de Joe Biden y que llevara a su esposa, sus hijos y nada más, ya que las medidas son en extrema precaución y prevención y pues ¡Claramente! Estará el presidente americano, no es poca cosa, también confirmo que ve en el ayunta-

## ¡NADA!

CARLOS DE SANTIAGO

miento capitalino a un sujeto que tiene un profesionalismo, amor, compromiso, notoria cercanía con la gente y sobre todo, una preparación para desempeñar el máximo cargo estatal a partir del 12 de septiembre del 2021 y no se refirió a su servidor, se refirió a quien tiene el enorme compromiso y honor de presidir la capital zacatecana.

Cosas muy suigeneris le pasan a su servidor, pero bueno, tocando el tema del suigeneris, que tal las "cosas" con el tema de la vacuna que si 99 % 300% de efectividad, que si llegan en diciembre, enero o febrero, que si la conciencia social, que si nos está "matando" el gobierno, que si tantas cosas como si el Estado saliera con un spray y nos rociara de Sars-coV-2.

Les daré un consejo ¡no hagan caso de todo lo que dice Paty navidad!

Hablando de ella, recientemente dijo que nos van a inyectar un chip o una cosa muy extraña y recuerdo que platicaba con una colega y le decía ¡paquee! Si 9 de cada 10 mexicanos hacen check IN a cualquier lado, en donde van y sobre todo donde estarán, no seamos paranoicos y ridículos, no quieres que te investiguen en tu celular, existe la opción de "ubicación" dale en desactivar, no publiques donde te encuentras y listo.

Volviendo al tema de la vacuna, les invito a que seamos conscientes y no por existir una vacuna a punto de llegar ¡Le sigan dando el vuelo a la hilacha! Y una vez que exista la vacuna, acudan, vacúnense y sigan tomando las precauciones necesarias.

Hablando de precauciones necesarias, son las que debemos de tomar a partir de ahora, ya que se acercan los

tiempos electorales, donde dicen ser militantes, después dicen ser candidatos únicos, al final dicen ser protagonistas de cambios, y siempre uno se pregunta y los 103 millones de pesos que dejaron pendientes durante su gestión en la SADER como coordinador del CGAP y dirán que tanto son 103 millones, pues les explico rápido y breve, son el 10.3% del total de lo gastado en 2019.

En pocas palabras, del 100% solo se gastó el 25% y de ese porcentaje hay una observación por el 10% de lo gastado.

Eficacia, eficiencia y compromiso es algo que NO ESTA CLARO o no veo claro.

Pero bueno, esa es una enchilada que se comerá aparte quien ose por andar "promoviendo" la figura del gallo del pvem, que por si fuera poco a mi ese partido, me huele a "traición" o nadie recuerda 2002 que una vez que llega con VFQ, lo abandona para hacerle la vida de cuadros al entonces presidente, en 2006 se suma con el PRI, y de ahí pal real hasta 2018 y no me vengan con que no recuerdan al "Ciudadano de México" candidato por pri-pvem-panal no se hagan "tarugos" a su servidor y espero a ustedes, no los vengan a "timar" diciendo que son patriotas y están con la cuarta transformación o como los más afectados "adinerados" le dicen "transformación de cuarta". El partido verde fue promotor de la reforma educativa, laboral, electoral, energética o que ¿Ya no recuerdan el pacto contra México? Y si no lo recuerdan, gracias a ese pacto existen los contratos de los 80's los llamados "a prueba o de 3 meses", también gracias a ellos pagamos 8 pesos más por la gasolina. "Liberar" las gasolinas fueron promovidas por ellos. El partido verde es, sin dudar, un partido convenenciero, enemigo de las políticas públicas del gobierno de la república, que hoy estén impulsando las reformas no los convierte en "salvadores", los quiero ver en 2022.

Guarden este comentario ¡la alianza no llegara a 2022! De mí se acuerdan.

Al menos su servidor cree pertinente dejar de lado las fobias, las calumnias y las infamias, y aquí hablaremos claro, sea quien sea el que este empujando o aventajando la carrera a la gubernatura del estado.

Sabias que: 13 años han bastado y bastaran para demostrar que los apellidos no alcanzan. ■

**I**gnoro si Víctor Gómez Pin es el último vaquero de los filósofos del viejo oeste, pero escribe con la pasión de quien desenfunda su arma en medio del desierto en pleno duelo, de quien no rechaza la contienda, de quien se prepara para disparar, de quien se sabe dueño de una prosa que encanta a la vez que cuenta, y eso es suficiente para dejarse atrapar por "El honor de los filósofos" (Acantilado 2020), un libro indispensable para entendernos, mejor aún: para entender algunos de los mejores ejemplos de aquellos filósofos que bajo las circunstancias más adversas se alzaron bajo la bandera del honor.

Quiero decir también que Víctor Gómez Pin es uno de los últimos cowboys filosóficos que aún se atreve una vez que monta su caballo y emprende la carrera. Eso: para libros como el "El honor de los filósofos" hay que atreverse, supongo que no habrá sido nada sencillo una empresa literaria de tales dimensiones, pues tras de las bambalinas de "El honor de los filósofos" se aprecia un arduo trabajo de investigación, datos, fechas, que Víctor bien sabe llevar a buen puerto. Y sin embargo hay aquí un punto que como lector agradece: "El honor de los filósofos" no aburre, no duerme, se mantiene muy lejos de cualquier tufo soporífero académico; al contrario, emociona, atrapa, seduce, vas tras de las pistas de cada uno de los filósofos de los que se nos habla, te quedas con ganas de más, conectas algunas referencias, inicias tus propias búsquedas.

Pero vamos por un poco más ahora que estamos frente a Víctor Gómez Pin en pleno duelo frente al silencioso salón del viejo oeste. Ha dicho Víctor acerca de este libro: "al igual que Plinio el Viejo, las personas que son protagonistas de este libro han visto como se cernía sobre ellas la hosquedad, alguna modalidad real o simbólica de calima, de niebla o de tiniebla,

## El honor de los filósofos

ÓSCAR GARDUÑO NÁJERA

sin haber sucumbido, al menos en lo esencial". Lo anterior se lee fácil, pero conforme lean cada una de las historias de los distintos protagonistas que Víctor nos presenta verán que no lo es.

Ahora sumen un muy buen contexto histórico, pues como diestro cowboy, Víctor Gómez Pin apunta antes de sentarse a escribir, jala el gatillo y da en lo que se propone como blanco: sabe estructurar las historias, es buen narrador, y si bien el género que predomina es el ensayo, el libro, a mi juicio, también acepta una lectura como libro de relatos, porque son historias que se arman como tal.

Por eso para mí "El honor de los filósofos" es un libro compuesto por historias que se antojan imprescindibles no sólo para entender buena parte de la historia de la filosofía sino buena parte de la historia del mundo, de la historia de lo que somos, tan urgente en estos tiempos que corren. Y además se vuelve a aprender de filosofía sin que por ello el libro se convierta en un latoso libro de texto. Y quizás y el lector hasta encontrará historias cuya anécdota central quisiera memorizar para repetirla en esos encuentros de cantina, luego de que el amigo de enfrente, el gordito de boina, ha recitado por enésima ocasión el mismo rancio y gastado aforsismo de Nietzsche.

Con esto quiero decir que cada una de las historias que nos presenta "El honor de los filósofos" se atreven, se reinventan, se redescubren en cada lector porque, ya lo sabemos, el viejo oeste no da tregua a los duelos entre los últimos filósofos.

Una más: son historias de distintos protagonistas de la historia de la humanidad y del pensamiento que se estructuran como poderosos relatos cuyo atractivo y telón de fondo es que sabes que realmente ocurrieron, que cada uno de los personajes son reales, que en "El honor de los filósofos" no hay espacio para ficción alguna, que esas historias, con cada uno de sus protagonistas, tienen un peso mayúsculo en la historia de lo que conocemos como humanidad, que se nos habla de filósofos que trascendieron más allá de su época porque se alzaron en algún momento con su propia dignidad a través de la defensa de su pensamiento, de su razón, de sus ideas, y entonces es como ese tipo de películas o de series que llaman la atención por el solo hecho de estar basadas en situaciones reales, en personajes de carne y hueso, en planos donde, para fortuna nuestra, cualquier tipo de ficción pasa de largo: "la historia de la filosofía está llena de nombres de personas que mantuvieron la entereza en circunstancias que hacían extremadamente difícil guardar fidelidad a las exigencias del pensamiento; personas que, en consecuencia, rechazaron postulados religiosos, políticos o científicos que no superaban la prueba del recto juicio, fuera cual fuera el peso de la autoridad individual o institucional que daba soporte a los mismos".

Algunos de los tantos protagonistas que el lector encontrará en este libro son Leibniz, Voltaire, Condorcet, Olympe de Gouges, el sobriño de Aristóteles, Calístenes de Olinto, Albert Lautman (quien fue fusilado en la Resistencia antifascista), Plinio el Viejo, Miguel Servet, Descartes, Simon Weil, Spinoza, entre otros. ■

## ▷ RAYUELA

Ya estamos en rojo, disciplina y compromiso social es lo único que nos ayudará a salir de esta pesadilla.

# LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ESCÚCHANOS



TODOS LOS MIÉRCOLES  
7:00PM

## HOY REGISTRO EN MORENA

Todo está listo para que hoy, de 10 de la mañana a 6 de la tarde, se realicen los registros de quienes buscan ser candidatos por este instituto político. Las puertas de la sede nacional de Morena, en la Ciudad de México, se abrirán para todos los simpatizantes y protagonistas del cambio verdadero. Se espera el registro de **DAVID MONREAL**, quien encabeza la preferencia electoral en las encuestas y llega como el virtual favorito para abanderar la candidatura al gobierno de Zacatecas. También acudirá a registrarse el alcalde **ULISES MEJÍA HARO**, el más cercano contrincante de **MONREAL**, quien llega respaldado por un bloque de morenistas como **JOSÉ NARRO** y **LUIS MEDINA**. Aunque la convocatoria es muy clara y sólo se permitirá el registro de hasta cuatro aspirantes, se prevé que haya más militantes que formalicen el trámite. Y como **ECODIARIO ZACATECAS** adelantó, será mediante una encuesta como se define al candidato y, en definitiva, quien lleva la delantera en la carrera electoral es **DAVID**.



## SOLUCIÓN AL CONFLICTO DE MINA EL CORONEL

Oportuna, resultó la intervención de la Secretaría de Gobernación en los conflictos que se han registrado en la entidad, lo que lamentablemente es un foco de ingobernabilidad. Gracias a ello, se logró destrabar las diferencias entre la empresa Frisco y los habitantes de San Juan de Carboneras, en Ojocaliente. En plena pandemia y en medio de una crisis económica es poco conveniente que las empresas dejen de operar y se ponga en riesgo la generación de empleos. Un buen papel jugaron en la solución del problema en Ojocaliente, el secretario General de Gobierno, **JEHU SALAS DÁVILA**, y **RAÚL RODRÍGUEZ MÁRQUEZ**, representante del Gobierno del Estado en la Ciudad de México, quienes dieron muestra de buen oficio político.



## ENRIQUE FLORES DA POSITIVO A COVID-19

El dirigente estatal del PRI, **ENRIQUE FLORES**, dio positivo a Covid-19, lo

que lo obliga a bajar la intensidad en los trabajos partidistas, por lo pronto, mientras se mantiene en aislamiento, no podrá continuar con recorridos en los municipios. Sin descuidar su salud y cumpliendo las disposiciones médicas, vía Zoom estará grillando y armando las estructuras priistas para la elección de 2021.



## ANAYA AL FRENTE DE LA OPOSICIÓN DE AMLO

El panista **RICARDO ANAYA** encabeza la lista de los líderes políticos, que deberían encabezar la oposición al proyecto del presidente **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**, de acuerdo a la última encuesta realizada por Massive Caller. **ANAYA** se ubica en primer lugar de los actores políticos que sería una buena oposición de la 4T, al obtener un 45.6 por ciento de respaldo de quienes desaprueban la gestión del presidente; en segundo lugar se ubica el exsecretario de Gobernación, **MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG**, con un 18.3 por ciento, y en tercera posición, se ubica **JAVIER CORRAL**, con un 10 por ciento de respaldo.



## MARCELO A LA CABEZA PARA SUCEDER A AMLO

Massive Caller también realizó una encuesta para conocer, entre quienes aprueban a **LÓPEZ OBRADOR**, quién podría defender el legado del presidente y es **MARCELO EBRARD**, secretario de Relaciones Exteriores, quien podría ser fiel defensor del Ejecutivo federal, al obtener 38 por ciento de aprobación. **CLAUDIA SHEINBAUM**, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, se ubica en segunda posición con un respaldo de los encuestados de 34.4 por ciento, seguida de la diputada federal, **TATIANA CLOUTHIER**, al tener 11.6 por ciento de aprobación. También están en el *ranking*, el senador **RICARDO MONREAL** y **MARIO DELGADO**, dirigente de Morena, con 9 y 7 por ciento de aprobación, respectivamente.



# AGENDA DE ASPIRINOS



## DAVID MONREAL

- Las prisas no le ganarán al aspirante a la gubernatura del estado, pues con tiempo se tomó las fotos y reunió su documentación para hoy registrarse formalmente en la sede nacional de Morena.
- Afirmó que está listo para formalizar su aspiración política, en su búsqueda por gobernar Zacatecas y dar la pelea en la contienda de 2021.
- Desde hace días, el exsenador está en la capital del país para cumplir en tiempo y forma con su registro y evitar cualquier contratiempo.



## ISADORA SANTIVAÑEZ

- La exdiputada priísta afirmó que lucha por el reconocimiento de las mujeres, pues ha estado de cerca con aquellas que se levantan desde temprano y trabajan para sacar adelante a su familia.
- **SANTIVAÑEZ** mantiene contacto y acercamiento con habitantes de Guadalupe, a quienes busca representar en el Congreso local.
- La priísta respalda en todo momento las acciones de Gobierno del Estado, en especial, aquellas emprendidas durante la pandemia.



## AIDA RUIZ

- La diputada local está sacando la casta por el partido Nueva Alianza, de cara al proceso del próximo año.
- No es novedad que como integrante del Congreso local presente casi cada sesión una iniciativa.
- La más reciente propuesta legislativa fue dotar de dispositivos electrónicos a las áreas de trabajo social en los hospitales Covid en el estado y que los pacientes tengan comunicación con sus familias.



## ALFREDO FEMAT

- El petista ALFREDO FEMAT confía en que la unidad, a favor por el proyecto que encabeza ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, sea lo que se privilegie en los acuerdos políticos.
- Mientras se define la confirmación de fuerzas, de cara a la elección de 2021, el diputado federal por el Partido del Trabajo continúa impulsando proyectos para Zacatecas.

## POLITQUERÍA



♪♪♪ -ÁNDALE JULIO, NO TE DILATES  
CON LA CANASTA DE LOS CACAHUATES... ♪♪♪

# SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



## PERLA RUIZ DIPUTADA POR MORENA

Perla Ibeth Ruiz es originaria de Ciudad Cuauhtémoc, quiere ser candidata a diputada local en el distrito 11 con sede en Villanueva. Hoy trabaja en los programas de Bienestar, respaldó a López Obrador en sus campañas y acompañó también a David Monreal. Ahora está mencionada para volver a ser candidata y convertirse en diputada local por Morena.



## AGUSTÍN LLAMAS ALCALDE DE MAZAPIL

Agustín Llamas Juárez tiene experiencia y trabajo en Mazapil, fue alcalde interino en 2018 y actualmente es director de Desarrollo Económico del Municipio. La gente de las comunidades le reconoce trabajo y buen trato, sin duda será una carta fuerte para la presidencia municipal de la joya del semidesierto.



## LUIS GONZÁLEZ DIPUTADO FEDERAL

José Luis González Orozco puede convertirse en candidato a diputado federal en el segundo distrito. Su trabajo como coordinador de los programas de Bienestar lo han posicionado en los cañones y a la gente le gusta su sencillez y cercanía. Luis tiene experiencia como servidor público y es un hombre cercano a la delegada Verónica Díaz.



## 'PATY' BERNAL PRESIDENTA DE LORETO

La maestra Patricia Bernal Larralde es la directora del Tecnológico de Loreto. Tiene militancia en el PRI y ha participado en diversas campañas para ese instituto político. Además de presencia, goza de simpatía entre los pobladores del municipio. Por política de género, Paty está considerada para ser candidata en 2021.



**HUGO  
RAFAEL  
SÁNCHEZ**

Especialista en Seguridad Pública, instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, presidente de la Asociación Civil Deltas, Desarrollo de Liderazgo y Talento.  
Mtro. en Juicios Orales  
Contacto:  
silverado\_hr@hotmail.com

# Los feminicidios hasta en el último rincón

*Derivado del reciente día de la erradicación de la violencia contra la mujer, valdría la pena hacer un alto en el camino y observar qué hemos hecho al respecto para lograr tal fin; en principio de cuentas, ¿hemos hecho algo?*

**E**n el marco de la conmemoración sobre el día de la erradicación de la violencia contra la mujer, derivados de los hechos del 8 de marzo de 1904 en Nueva York, fecha en la que es muy importante evaluar cómo es que hemos avanzado en ese sentido, si bien es cierto los mecanismos de protección en México son muchos y muy variados, hoy existen las herramientas jurídicas que permiten perseguir y castigar la violencia en contra de las mujeres.

La Ley General de Acceso de la Mujeres a una Vida Libre de Violencia, publicada el 1 de febrero de 2007 en el DOF, contempla una serie de mecanismos efectivos para la sanción por delitos contra las mujeres, desde la parte física, como la parte psicológica, pero ¿por qué no funciona?

Posteriormente, en junio de 2012, se incluye dentro del Código Penal Federal, el delito de feminicidio, donde designa los asesinatos cometidos

contra mujeres dentro de este país. Según el Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio en México, este se refiere al asesinato de mujeres por parte de hombres que las asesinan por el hecho de ser mujeres, motivados por la misoginia y el sexismo.

En el 2019 se tiene registro que en los últimos cinco años, de acuerdo con el reciente informe del Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Justicia, van 240 casos de feminicidio, 686 víctimas de asesinato, 113 secuestros y 705 por extorsión contra ellas, cifras que superaron el registro de índice delictivo contra este sector, en la administración pasada.

En consecuencia, si contamos con los mecanismos legislativos para sancionar, ¿por qué no es efectivo?, por un lado, porque las fiscalías tanto de la república como de los estados se han visto rebasadas en este sentido, las actuaciones ministeriales son lentas u omisas, las carpetas de inves-

tigación se abren, pero no avanzan, la persecución en contra de los autores materiales de estos delitos, simplemente no existen, hoy en día, si una mujer muere bajo el supuesto de feminicidio, solo pasará a ser parte de las estadísticas, si es que su cuerpo fue hallado, los hombres actúan con total impunidad en este sentido, desde el ámbito más bajo, que es la violencia intrafamiliar, será imperante necesario evaluar a las fiscalías en este sentido, y lograr de forma palpable los cambios en la investigación de los feminicidios.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**



**JOSÉ ORTEGA RAMÍREZ**

Escritor e instructor profesional en ciencias aplicadas al fútbol.

# Deporte infantil

*Influencias negativas, el síndrome de la pequeña liga*

Las madres y los padres son los primeros y generalmente la fuente más directa de influencias externas negativas de los niños deportistas. La influencia paternal se diferencia, dependiendo de muchas cosas, como por ejemplo la parte del país de donde son, la situación socioeconómica, la religión, inteligencia, educación y los antecedentes familiares.

Las madres y padres que viven sus deseos y logros deportivos a través de su hijo algunas veces le hacen un irreparable daño a la personalidad de éste. Es natural que los hijos deseen complacer a sus padres haciéndolo bien en el área que éstos le hayan seleccionado; los hijos se ven profundamente involucrados en la situación y con frecuencia actuando de forma emocional, lo cual les produce una profunda ansiedad al saber que han de conseguir complacerles.

Los problemas de los hijos con sus padres pueden desplazarlos del fútbol. El niño puede estar exteriorizando problemas que tiene con sus padres a través del entrenador. Tal vez el niño esté realmente rebelándose a su padre, y carece del valor para dirigir su cólera contra su padre,

y lo dirige contra su sustituto, el entrenador. Si hay sentimientos insatisfechos en casa es probable que el entrenador reciba el rebote del problema. Puede que el niño sienta y diga: "¡todo está bien en casa, es el maldito equipo de fútbol que no sirve para nada!".

Los padres pueden sentir celos de la relación hijo-entrenador. Si hay una relación íntima entre padre e hijo, con frecuencia el niño no puede decidir hacia dónde inclinar su lealtad y comienza a desgarrarse entre el padre y el entrenador. Si empieza a interesarse realmente por el entrenador, entonces puede admitir que las apreciaciones de su padre pueden no ser correctas acerca de todo. El padre, a su vez, puede tomar a mal todo el estímulo dado al niño por el entrenador, aunque éste sea positivo. Los padres maduros aprecian el conflicto con rapidez y con frecuencia apoyan al entrenador fuertemente para aliviar cualquier ansiedad que pueda resultar del conflicto.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**

Estado32  
.com.mx